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Денис Кудряшов, Самара

Н
а вопросы «РГ» отве-
чает руководитель 
Управления Феде-
ральной налоговой 
службы по Самар-

ской области Константин Шелу-
дяков.

Каковы итоги декларационной 
кампании в Самарской области? 
КОНСТАНТИН ШЕЛУДЯКОВ: Налоговыми 
органами в ходе прошедшей кам-
пании получено более 116 тысяч 
деклараций по налогу на доходы 
физических лиц за 2013 год. Это 
почти на 14 тысяч больше, чем 
годом ранее. Из числа предпри-
нимателей, частнопрактикую-
щих нотариусов, глав крестьян-
ско-фермерских хозяйств и адво-
катов, учредивших свой кабинет, 
получено более 4300 деклара-
ций. В связи с продажей имуще-
ства отчитались более 21 тысячи 
налогоплательщиков. Общая 
сумма налога на доходы физиче-
ских лиц, подлежащая к доплате 
в бюджет по всем представлен-
ным налоговым декларациям, 
увеличилась в восемь раз и соста-
вила чуть более двух миллиардов 
рублей.

Прошедшая декларационная 
кампания-2014 показала, что 
возможность возврата уплачен-
ного налога на доходы физиче-
ских лиц в виде налоговых выче-
тов по-прежнему весьма востре-
бована гражданами. При этом 
среди налогоплательщиков Са-
марской области по популярно-
сти лидирует имущественный 
налоговый вычет в связи с приоб-
ретением жилья. Получено 74,3 
тысячи деклараций, в которых 
заявлен этот вид налогового вы-
чета.  Это на 20,7 процента 
больше, чем было год назад. Пра-
вом заявить социальный налого-
вый вычет воспользовались бо-
лее чем в 22 тысячах деклараций, 
что почти на 15 процентов 
больше, чем в 2013 году. Сумма 
налога, подлежащая возврату из 
бюджета, составила почти три 
миллиарда рублей.

По итогам прошлого года коли-
чество миллионеров в губернии 
увеличилось или, наоборот, их 
стало меньше?
КОНСТАНТИН ШЕЛУДЯКОВ: По нашим 
данным, количество деклараций 
с доходами более миллиона руб-
лей по сравнению с 2013 годом 
уменьшилось на 2400 и состави-
ло 8200 штук. Из них 25 налого-
плательщиков заявили доходы 
более 500 миллионов рублей. 

Как обстоит ситуация с налого-
выми поступлениями в бюджеты 
разных уровней?
КОНСТАНТИН ШЕЛУДЯКОВ: За первый 
квартал 2014 года общий объем 
поступлений по Самарской обла-
сти в консолидированный бюд-
жет РФ составил 70,1 миллиарда 
рублей, что на 928 миллионов 
больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. В том числе 
38 миллиардов рублей поступи-
ло в федеральный бюджет, 32,2 
миллиарда перечислено в регио-
нальный бюджет. Для сравнения: 
поступления в консолидирован-
ный бюджет РФ Республики Та-
тарстан за первый квартал 2014 
года составили 90,9 миллиарда 
рублей, Нижегородской области 
— 41,1 миллиарда, Пермского 
края — 59,2 миллиарда, Республи-
ки Башкортостан — 55,3 милли-
арда, Оренбургской области — 
47,2 миллиарда рублей.

Чем обусловлено невыполнение 
плана налоговых поступлений за 
прошлый год в региональную 
казну и как обстоит ситуация на 
данный момент?
КОНСТАНТИН ШЕЛУДЯКОВ: Невыполне-
ние плановых показателей по-
ступлений в региональный бюд-
жет за прошлый год было обу-
словлено снижением поступле-
ний налога на прибыль. Так, по 
итогам 2013 года общий объем 
поступлений этого налога в кон-
солидированный бюджет субъ-
екта снизился на 13 процентов, 
или почти на шесть миллиардов 
рублей. Что касается текущей 
ситуации, то за первый квартал 

этого года поступления по нало-
гу на прибыль составили 8,1 
миллиарда рублей. Это на 34 
процента, или на 4,2 миллиарда 
рублей, ниже аналогичного по-
казателя прошлого года. Что 
объясняется еще и тем, что не-
которые предприятия досрочно 
оплатили свои платежи за этот 
год в размере 2,8 миллиарда 
руб лей в прошлом году. То есть 
на начало 2014 года у них обра-
зовалась переплата, которая в 
этом году идет в зачет текущих 
платежей. Тем не менее Самар-
ская область сегодня занимает 
седьмое место в России по объе-
му поступлений налогов в бюд-
жеты всех уровней. Если гово-
рить о ПФО, то здесь мы удержи-
ваем второе место, доля нашего 
региона по налоговым посту-

плениям составляет в среднем 
16 процентов.

Можете ли вы назвать общую 
сумму задолженности по налого-
вым платежам и из-за кого она 
образуется?
КОНСТАНТИН ШЕЛУДЯКОВ: По итогам 
первого квартала совокупная за-
долженность составила более 21 
миллиарда рублей. Конечно, это 
очень большая сумма, которая 
складывалась не один год. В срав-
нении с началом года произошло 
увеличение на 300 миллионов 
рублей. Из них 250 миллионов 
рублей — это сальдо задолженно-
сти по организациям-мигрантам. 
Что касается темпов образова-
ния задолженности, то в 2012 
году она снизилась на 2,8 милли-
арда, а в прошлом году, к сожале-
нию, произошел рост на 1,3 мил-
лиарда рублей. Причем 1,1 мил-
лиарда от этой суммы — это саль-
до от плательщиков из других ре-
гионов!

В прошлом году заявлялось, что 
за третий квартал 2013 года был 

отмечен серьезный рост количе-
ства контрольных мероприятий 
со стороны налоговых органов: 
по ПФО число проверок увели-
чилось в восемь раз, при этом 
львиная доля их была проведена 
в Самарской области — 361 из 
372. С чем это связано? 
КОНСТАНТИН ШЕЛУДЯКОВ: Дело в том, 
что мы в отличие от других субъ-
ектов РФ показали все свои про-
верки, в том числе и камераль-
ные, поэтому и появилась такая 
цифра. Но она имеет отношение 
только к камеральным провер-
кам налоговых деклараций, пред-
ставленных органами местного 
самоуправления. Какие-либо 
другие проверки в отношении 
органов местного самоуправле-
ния, в том числе с истребованием 
документов, в прошлом году не 

проводились. Поэтому говорить 
о том, что мы проверяем больше, 
чем налоговые инспекции других 
регионов, не совсем корректно.

Если же говорить о выездных 
проверках в целом, то их с каж-
дым годом проводится  все 
меньше и меньше. Так, за про-
шлый год нашими инспекциями 
проведено 1080 таких проверок. 
Это на 431 проверку, или на 28,5 
процента, меньше, чем в 2012 
году. При этом доля Самарской 
области в общем количестве вы-
ездных проверок по ПФО не пре-
вышает 13 процентов, в то время 
как доля поступления в ПФО от 
выездных проверок нашего субъ-
екта составила почти 18 процен-
тов. В первом квартале этого года 
нами проведено лишь 256 выезд-
ных проверок, что на 21 процент 
меньше, чем за такой же период 
прошлого года.

В прошлом году после прове-
денных налоговых проверок по 
инициативе наших инспекций 
было возбуждено 31 уголовное 
дело. Из-за внесения недостовер-
ных сведений в ЕГРЮЛ возбуж-
дено семь уголовных дел и еще 
шесть — по результатам рассмо-
трения материалов камеральных 
проверок. В качестве последнего 
наглядного примера могу расска-
зать, что нам совместно с право-
охранительными органами в 
ходе проверки обоснованности 
заявленного возмещения НДС 
удалось выявить группу лиц, 
причастных к торговле автозап-
частями в Тольятти с использова-
нием мошеннических схем. 
Представители ООО «Сан Ремо — 

НТ» и ООО «Химкомплект» 
предпринимали попытки возме-
стить из бюджета 10,3 миллиона 
рублей. В итоге Автозаводской 
районный суд в апреле признал 
четырех подсудимых виновными 
и назначил им наказание в виде 
лишения свободы на срок от двух 
до трех лет.

Как складывается в губернии си-
туация с малым бизнесом, с ин-
дивидуальными предпринимате-
лями после почти двукратного 
повышения обязательных плате-
жей в Пенсионный фонд, а также 
в Фонды социального и обяза-
тельного медстрахования?
КОНСТАНТИН ШЕЛУДЯКОВ: Конечно, с 
принятием поправок в закон о 
страховых взносах в Пенсионный 
фонд деловая активность индиви-

дуальных предпринимателей не-
сколько снизилась. С ноября 
2012 года по март 2013 года в Са-
марской области 10 тысяч 350 
индивидуальных предпринима-
телей прекратили свою деятель-
ность, при этом около 4000 из 
них сдавали нулевые отчетности. 
В первом полугодии 2014 года у 
нас было зарегистрировано 4766 
индивидуальных предпринима-
телей, а прекратили свою дея-
тельность 4066 ИП. За этот же пе-
риод было зарегистрировано 
5172 юридических лица и пре-
кратили свою деятельность 3543 
юридических лица. Таким обра-
зом, мы видим, что количество 
ИП и юридических лиц пусть и не 
намного, но все же растет. 

В прошлом году самарский губер-
натор подверг резкой критике си-
туацию с обналичиванием 
средств через подставные фирмы-
«однодневки». Самарская об-
ласть является одним из лидеров 
по числу «отмывания» крими-
нальных денег. Изменилась ли си-
туация в лучшую сторону? Сколь-
ко вами было выявлено подстав-
ных организаций, существующих 
только на бумаге?
КОНСТАНТИН ШЕЛУДЯКОВ: В 2013 году 
самарскими инспекциями была 
выявлена 261 организация, уча-
ствующая в схемах обналичива-
ния денежных средств. Общая 
сумма обналичивания составила 
68 миллиардов рублей. В первом 
квартале 2014 года уже выявлено 
36 организаций, сумма обнали-
чивания превысила 15 миллиар-
дов. Хочу подчеркнуть, что речь 

идет только о незаконном (полу-
криминальном) обналичивании 
денег. Находить фирмы, участву-
ющие в этих сомнительных опе-
рациях, нам также помогают Рос-
финмониторинг, прокуратура, 
МВД, Центробанк. А вот некото-
рые коммерческие банки, к со-
жалению, находятся по другую 
сторону баррикад.

Кроме того, нашими инспек-
циями при проведении выездных 
проверок постоянно выявляются 
схемы уклонения от налогообло-
жения с использованием так на-
зываемых фирм-«однодневок». В 
прошлом году налоговые инспек-
торы выявили 644 «однодневки», 
за первые три месяца этого года — 
185. При этом сумма дополни-
тельно начисленных платежей по 
результатам таких проверок со-
ставила 2,7 миллиарда и 765,3 
миллиона  рублей  соответ-
ственно.

С чем связан такой рост обнали-
чивания и появления фирм-
«однодневок»?
КОНСТАНТИН ШЕЛУДЯКОВ: Прежде всего 
нам была поставлена задача уси-
лить работу в этом направлении 
как со стороны федеральной 
службы, так и губернатором Са-
марской области. Мы лучше на-
учились выявлять «серые» схемы, 
хотя и сами операции стали более 
сложными, многоступенчатыми.

Во-вторых, фирмы чаще стали 
использовать  нелега льные 
схемы, поскольку мало положи-
тельной правоприменительной 
практики: далеко не во всех слу-
чаях дела доходят до логического 
завершения и привлечения вино-
вных лиц к налоговой и уголов-
ной ответственности.

Что происходит с комбинатом 
«Родник», у которого в том чис-
ле и по вашей инициативе отоз-
вана лицензия? Какие схемы 
ухода от налогообложения ис-
пользовало это предприятие?
КОНСТАНТИН ШЕЛУДЯКОВ: Прежде все-
го отзыв лицензии — это не наша 
заслуга. Комбинатом «Родник» 
использовалась схема, связанная 
с выявлением неучтенных объе-
мов спирта и акцизных марок, 
которые ранее уже были исполь-
зованы. В последние годы пред-
приятие несколько раз меняло 
юридический адрес, комбинат 
мигрировал не только в Самаре, 
но и в другие города России, ме-
нял название, затем ликвидиро-
вался, на его базе создавалась но-
вая организация, которая впо-
следствии использовала ту же 
схему. 

В настоящее время в отноше-
нии ООО «Самарский комбинат 
«Родник», которое находится по 
адресу: Самара, улица Ветлян-
ская, 50, проводится выездная 
налоговая проверка.

Деловой завтрак Каждая вторая налоговая проверка 
в Самарской области выявляет фирмы, обналичивающие деньги

Бизнес увлекся 
«серыми» схемами

Акцент

 С ноября 2012 года по март 2013 года 
в Самарской области 10 тысяч 350 
индивидуальных предпринимателей 
прекратили свою деятельность

Константин Шелудяков: Фирмы 
чаще стали использовать нелегаль-
ные схемы обналичивания денег. 
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В индустриальном парке
под Пензой появились
новоселы из Турции

Взгляд 
со стороны

Наталья Саванкова, Пенза

В ИНДУСТРИАЛЬНОМ парке «Отвель» под Пензой за-
регистрировался первый резидент. Это турецкая компа-
ния, намеренная производить облицовочный кирпич из 
местного минерального сырья.

Завод готовят к транспортировке из Турции, запу-
стить обещают в будущем году. Объем инвестиций соста-
вит примерно 12 миллионов долларов. Проект рассчитан 
на выпуск 60 миллионов кирпичей в год, будут созданы 
100 новых рабочих мест для местного населения. Поми-
мо кирпичного инвестор планирует возвести бетонный 
завод, вложения в него составят еще порядка двух мил-
лионов долларов.

Представитель компании Суат Балабан уже обосно-
вался в Пензе. Пока турецкий инвестор делит рабочий 
кабинет с переводчиком. Без него Суату сложно вести 
переговоры, передвигаться по городу и даже делать заказ 
в ресторане.

— У вас очень вкусно готовят. Но меню везде только на 
русском. В городе мало кто говорит на английском. Сто-
ит создать волонтерскую службу из студентов. Они мог-
ли бы дежурить в ресторанах, такси, крупных бизнес-
центрах или сопровождать иностранных партнеров, как 
на Олимпиаде в Сочи. Волонтеры получили бы бесцен-
ный опыт делового общения, а гостям города стало ком-
фортно работать, — предложил бизнесмен.

Международная компания, которую он представляет, 
работает в Ираке, Ливане, Румынии. В России они рас-
сматривали несколько площадок в Поволжье. Выбор 
остановили на пензенском парке «Отвель», который рас-
полагается недалеко от областного центра. Существен-
ную роль сыграл сырьевой фактор — поблизости от про-
мышленной зоны находятся залежи глины, которую и 
планируется использовать в производстве кирпича.

Что такое инве-
стиционный климат, 
иностранцу переве-
сти сложно. Но Суат 
Балабан говорит, что 
не видит проблем 
для ведения бизнеса 
в российской глу-
бинке. 

— Не было повода, 
чтобы обращаться 
напрямую за помо-
щью к главе региона, 
хотя такую возмож-
ность мне предоста-
вили. Все проблемы 
решаются в рабочем 

порядке, —рассказывает предприниматель.
В настоящее время на площадке индустриального 

парка «Отвель» ведутся работы по подключению газа, 
электричества и подведению воды. Одновременно про-
кладываются дороги, они свяжут индустриальную зону с 
федеральной трассой М-5 «Урал».

В Турции тоже есть индустриальные парки. Разви-
ваться они стали еще в конце прошлого века. В 1980 году 
под Анкарой по инициативе членов торгово-промыш-
ленной палаты, где работал тогда Суат Балабан, появи-
лась первая индустриальная зона. Сейчас ее производи-
тельные площади в совокупности составляют около двух 
миллионов квадратных метров. Здесь работают 300 
предприятий, на которых заняты 50 тысяч человек. В ту-
рецком парке проложена железная дорога, выходящая в 
порт. Работает собственный логистический центр, 
бизнес-центр с гостиницей и помещениями для перего-
воров, есть вертолетная площадка. 

— Предприниматели у нас более активные. Они сами 
создают условия для работы. Мы решили, что необходи-
мо объединить усилия для ведения бизнеса, и сделали 
это. Когда под Анкарой затевался этот проект, квадрат-
ный метр производственной площади стоил доллар, сей-
час цена выросла до двух тысяч долларов за метр. Годо-
вой бюджет администрации индустриальной зоны со-
ставляет около 50 миллионов долларов, — делится опы-
том работы бизнесмен из Турции.

В прошлом месяце индустриальную зону под Анкарой 
посетила рабочая группа из Пензенской области во главе 
с губернатором. Василий Бочкарев только успевал разда-
вать поручения по результатам поездки. Главное условие 
— все услуги инвестору предоставляются по принципу 
«одного окна». Резиденты заключают договор с админи-
страцией парка и с ней контактируют по всем возникаю-
щим вопросам. При наличии проекта разрешение на 
строительство они получают в течение месяца. Такое по-
ложение дел заметно увеличивает поток инвестиций.

По мнению Суата Балабана, индустриальные парки в 
России вскоре станут широко востребованы. Предприни-
матель не видит рисков для ведения бизнеса в российской 
глубинке и надеется на получение хороших дивидендов.

СПРАВКА «РГ»
Индустриальный парк «Отвель» располагается в 20 ки-
лометрах от Пензы по трассе М-5 «Урал». Под застройку 
отдана территория более 130 гектаров у села Кижевато-
во Бессоновского района. Проект осуществляет корпора-
ция развития Пензенской области. В этом году здесь долж-
на быть создана необходимая инфраструктура и постро-
ена административная зона. Затем планируется строи-
тельство центра обслуживания и продаж, логистический 
комплекс.

Поблизости от 
парка «Отвель» 
находятся залежи 
глины, которая 
послужит сырьем 
для производства 
кирпича

В ходе визита в Турцию пензенская делегация посетила мест-
ный индустриальный парк.
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Бизнесу
предложили
взять тарифы
под контроль
РАССТАВЛЯЯ 
ТОЧКИ

Айгуль Камаева, Уфа

ИЗМЕНЕНИЯ в законодатель-
стве дали представителям мало-
го и среднего бизнеса возмож-
ность отслеживать и даже влиять 
на деятельность субъектов есте-
ственных монополий.

Активнее пользоваться этой 
возможностью и создавать сове-
ты потребителей при региональ-
ных монополиях призвал пред-
принимателей министр прави-
тельства РФ Михаил Абызов во 
время своего визита в Уфу.

— Кто платит за музыку, тот и 
должен ее заказывать, — заявил 
чиновник. — На сегодня мы соз-
дали советы потребителей по 
контролю за деятельностью 
естественных монополий на фе-
деральном уровне при крупней-
ших российских монополиях, та-
ких как РЖД или Транснефть. В 
полномочия советов будет вхо-
дить анализ инвестиционных 
программ, обоснованности та-
рифов и расчета платежей. Без 
их утверждения тарифы и про-
граммы не примут. Такие обще-
ственные советы актуальны и 
для регионов: это вопросы ЖКХ, 
электросетевого подключения, 
газ, тепло, то есть условия, кото-
рые необходимы бизнесу и кото-
рые зачастую тормозят разви-
тие инвестиционных и бизнес-
проектов.

По мнению министра, созда-
ние подобных общественных ор-
ганизаций — это еще одна сту-
пень развития проектов «Откры-
тое правительство» и «Откры-
тый регион». Соответствующая 
концепция утверждена прави-
тельством страны. На региональ-
ном уровне советы потребителей 
уже созданы при главах пяти 
субъектов. Для них даже разра-
ботаны типовые рекомендации.

Возможно, уже в ближайшем 
будущем Башкортостан станет 
еще одним регионом, где появят-
ся подобные советы. Но, по мне-
нию самих предпринимателей, 
сегодня барьерами для них ста-
новятся не столько высокие та-
рифы, сколько трудность досту-
па к госзакупкам, их непрозрач-
ность и проблемы взаимодей-
ствия с органами власти. Так, по 
словам уполномоченного по 
правам предпринимателей в РБ 
Рафаила Гибадуллина, при про-
ведении конкурсов, к примеру в 
строительной области, необхо-
димо вводить специальные 
«фильтры» в техзаданиях, огово-
рить квалификацию и наличие 
определенных ресурсов у участ-
ников, чтобы исключить из 
борьбы посредников и недобро-
совестные фирмы. Он считает, 
что все госзакупки должны регу-
лироваться государством.

— Полномочия по контролю за 
расходованием бюджетных 
средств возложены на Счетную 
палату, но все госзакупки прове-
рять просто нереально, — гово-
рит Михаил Абызов. — Лучшее 
средство от сговора — конкурен-
ция. Бизнес должен брать на себя 
работу по самоочистке. Государ-
ство одно не справится.

Не меньше волнует предпри-
нимателей и вопрос взаимоотно-
шений предпринимателей с 
местными властями.

— Сегодня для развития биз-
неса важно иметь личные отно-
шения с главой муниципалитета, 
иначе дело не пойдет. При этом 
ответственность у чиновника за 
создание барьеров практически 
нулевая. Он не заинтересован в 
нашем развитии, так как получа-
ет с нас минимальную сумму на-
логов. Может, нужно рассмо-
треть вопрос о перераспределе-
нии сборов? — спросил башкир-
ский предприниматель Алек-
сандр Андреев.

В Башкортостане для сниже-
ния бюрократии и волокиты вы-
страивается сеть многофункци-
ональных центров, развиваются 
электронные средства взаимо-
действия власти с населением. 
Это прежде всего портал «От-
крытая республика».

— Без эффективной обратной 
связи от предпринимателей мы 
не можем создать комфортные 
условия для ведения бизнеса, — 
подчеркнул Михаил Абызов.

ЦИФРА
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представителей малого и среднего 
бизнеса зарегистрировано в РБ.


